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 COMITES DI MONACO DI BAVIERA 

Verbale della seduta n. 15 – mercoledì 13 dicembre 2023 

 

Luogo: Consolato Generale d’Italia, Ufficio Scuola, Möhlstraße 3, 81653 Monaco di Baviera 

 

Consiglieri presenti: Silvia Alicandro, Marco Berruti, Enrico Bianco, Salvatore Bufanio, Barbara 
Cadelano, Michele Cagnoli, Giorgia Capozzi, Daniela Di Benedetto, Sara Ingrosso, Andrea 
Masciavè 

Consiglieri assenti giustificati: Michela Pavan e De Filippis 

Presenti: Alfredo Casciello, Giacomo Bampini (Viceconsole) 

 

Pubblico: Silvia Severi, Gianluca Errico (CGIE), Simone Cofferati, Antonio Scialò, Claudia 

Riccardo 

 

Online: Nicole Principi, Emanuela Perna, Donatella Felluga, Titti Galasso, Stefanie Bondioli. 

 

Ordine del giorno: 

1. Approvazione verbale 26 settembre 2023 

2. Intervento Camera di Commercio – Progetto Diffability 

3. Sito Web 

4. Quesiti Consigliere Michele Cagnoli 

5. Situazione Cassa 

6. Stato Commissioni e Progetti 

7. Varie:  
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Modifiche o.d.g.: 

● punto 2 eliminato 

● Progetti corsi lingua e cultura inserito 

● punto 7: richieste di finanziamento integrative per pulizie 2022-23 e 

funzionamento dello sportello 

Votazione: Approvato con 4 astenuti 

Alicandro: specifica la sua astensione perché alcuni punti all'o.d.g. sono stati modificati senza 

che l'esecutivo sia stato informato almeno via e-mail. 

 

Presentazione del Viceconsole da parte del Dott. Casciello, con gli auguri di buon lavoro. 

 

Saluti del nuovo Viceconsole 

 

1. Approvazione verbale 26 settembre 2023 

Nella votazione iniziale la Presidente si astiene e spiega la propria astensione perché il 

contraddittorio che emerge dalle successive correzioni del verbale, tralascia e non da spazio a 

tutte le posizioni emerse. La Presidente chiede a questo proposito che venga messo a verbale 

che anche nella riunione di settembre era stata ribadita la disponibilità e competenza di Nicol 

Principi ad occuparsi del sito web gratuitamente. Messo questa sua dichiarazione a verbale di 

questa seduta la Presidente vota a favore dell’approvazione con il seguente risultato: 

Votazione:  

5 astenuti (tra i quali anche gli assenti alla riunione il cui verbale è qui oggetto di approvazione, 

Cadelano, Cagnoli, Masciavè, Bianco e Bufanio) 

5 favorevoli (Di Benedetto, Berruti, Capozzi, Ingrosso, Alicandro) 

Approvato 
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Polemiche tra il pubblico (Scialò) 

 

2. Intervento Camera di Commercio – Progetto Diffability 

Cancellato per assenza di un rappresentante della Camera di Commercio 

 

3. Sito Web 

Di Benedetto ribadisce la disponibilità di Nicole Principi ad occuparsi del sito WEB. 

Alicandro chiede che tipo di intervento Nicole Principi prevede di fare, visto che come 

concordato inizialmente in comitato ha chiesto un preventivo (erano stati presentati tre 

preventivi: da Barberio, Alicandro e Cagnoli) ed abbiamo soldi da parte accantonati per 

interventi professionali al sito stesso. 

Alicandro ricorda anche che i 6000 euro ottenuti per la comunicazione erano stati richiesti 

esplicitamente anche per la sistemazione del Sito. 

La Presidente ribadisce come già fatto in passato rispondendo alla Consigliera Alicandro, che i 

soldi in bilancio non sono accantonati per il sito web ma per la comunicazione in generale del 

Comites che è avvenuta ed avviene in varie forme, anche attraverso lo sportello del Cittadino. 

Ingrosso propone di dare fiducia a Nicole Principi e verificare tra 6 mesi 

Di Benedetto ribadisce che le modifiche al sito verranno proposte in assemblea e apportate 

dopo l’approvazione del Comites. 

Bufanio: Ringrazia Nicole Principi per la disponibilità ma chiede di stabilire delle scadenze per le 

modifiche da apportare. 

Di Benedetto propone di presentare alla prossima riunione una calendarizzazione degli 

interventi da fare sul sito 
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Cadelano: ricorda che abbiamo un responsabile sito WEB, e propone di farlo lavorare con 

Nicole Principi con la supervisione della presidente. 

Ricorda il mancato funzionamento della commissione comunicazione citando numerosi 

esempi. 

La mancata reazione del gruppo reazione del gruppo comunicazione alle numerose richieste e 

sollecitazioni da parte di alcuni consiglieri, nonché le ripetute assenze e la non volontà di 

eleggere un responsabile del gruppo, la non partecipazione infine alla plenaria di giugno e 

luglio, hanno infine costretto e legittimato il Comitato, nelle sue facoltà, a decidere ad 

esautorare il solo gruppo comunicazione.  

 

Si apre una discussione in merito al sito. 

Di Benedetto precisa: Nicole Principi non si occuperà della gestione del sito, che deve rimanere 

in capo al Comites, ma solo della sua ristrutturazione. Fino ad oggi la gestione, che era stata 

affidata a Michele Cagnoli, non ha funzionato. 

Masciavé: chiede ulteriori chiarimenti 

Di Benedetto: chiarisce il compito di Nicole 

Cagnoli ribadisce che non era responsabile del sito ma solo incaricato di caricare alcuni 

documenti. 

Di Benedetto precisa che nemmeno questo è avvenuto in modo esaustivo. 

Silvia ricorda che nella riunione interna di luglio in assenza di molti consiglieri, i presenti a 

quella riunione hanno deliberatamente deciso di sostituire chi si stava occupando di dare una 

mano per la comunicazione e per inserire la documentazione del sito; quindi, da quella data la 

responsabilità ricade solo in quei consiglieri che hanno preso la decisione insieme alla 

presidente. 

La Presidente ricorda che la decisione è pervenuta alla commissione comunicazione solo a 

settembre con la trasmissione del verbale. 

Bianco: trova brutto il segnale che il Comites affidi la ristrutturazione del sito non a 

professionisti ma a persone che lavorano gratis. 
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Alicandro chiede che Nicole Principi firmi una liberatoria che assicuri che le password non 

possano essere cedute a terzi e che per evitare ulteriori perdite di tempo si venga 

costantemente informati sul procedere delle modifiche che intende proporre Nicol Principi. 

Ingrosso: risponde che saranno prese le misure di sicurezza necessarie 

Si ringrazia Nicole. 

 

4. Quesiti Consigliere Michele Cagnoli 

Lettera Cagnoli/Masciavè/ Bufanio/Bianco/ Alicandro (Vedi allegato) 

 

Di Benedetto legge i punti della lettera e chiarisce il contesto: sono stati alcuni consiglieri 

presenti a luglio a proporre l’incontro, non lei e ribadisce l’esito positivo dell’incontro con il 

commento di alcuni partecipanti che hanno così compreso l’importanza della doppia 

cittadinanza e si sono ripromessi di chiederla quanto prima. 

Cagnoli dice che gli è stato chiesto di porre queste domande (al di là delle sue opinioni a 

riguardo): 

1. quali fonti per gli indirizzi cui inviare le cartoline? 

2. Perché dal testo della cartolina non si evince fosse un evento Comites ma una 

presentazione di un unico candidato e di un unico partito 

Di Benedetto non ritiene opportuno discutere in questa sede 

Si apre una discussione in merito. 

Alicandro ribadisce, come già specificato in una lettera inviata (vedi allegato inviato via e-mail) 

e sottoscritta anche da Cagnoli, Bufanio, Bianco e Masciavè, che trova inadeguato che si sia 

proposta la presentazione di un'unica candidata che ricopre anche la carica di presidente di 

questo comitato e che si sia proposta la pubblicità di un unico partito a cui fa riferimento la 

presidente. A suo avviso questo ha compromesso l'immagine di imparzialità del comitato 

stesso. 
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Errico: perché la presidente non può usufruire di un incontro con la cittadinanza ed esercitare i 

suoi diritti elettorali?? 

Cagnoli: Un solo candidato rischia di far percepire il Comites come legato ad un determinato 

partito. 

Di Benedetto ricorda che nella cartolina non compaiono simboli di partito ma si ribadisce la 

partecipazione alla tornata elettorale di cittadini con doppia cittadinanza. 

Di Benedetto: afferma che così facendo il Consigliere Cagnoli e gli altri richiedenti non si 

occupano dei i problemi della comunità; ribadisce che il focus dell'incontro era la doppia 

cittadinanza. 

Alicandro, oltre a chiedere alla presidente di rispettare tutti i presenti, ricorda che sono stati 

fatti altri eventi focalizzati sulla doppia cittadinanza, organizzati in precedenza proprio da lei 

stessa sia a Monaco che ad Ingolstadt; inoltre, specifica che diffondere le notizie sulla doppia 

cittadinanza rientra nella programmazione della commissione presieduta dal collega Cagnoli. 

Specifica, inoltre, che nel momento in cui si era verificata la mancata candidatura di altri 

cittadini italiani anche in altri partiti, l'evento a nome del Comites non doveva essere 

pubblicizzato e rimanere nella normale campagna elettorale della candidata. 

 

Intervento del Console al telefono: 

Egli si dice molto soddisfatto del lavoro fatto da alcuni gruppi all’interno del Comitato, 

nonostante i pochi mezzi. 

Si potrebbe fare molto più se ci fossero maggiori risorse. 

È importante che il dialogo interno al Comites prosegua con il focus sul cittadino e non 

utilizzando risorse pubbliche e del consolato per queste problematiche di comunicazione 

interne. 

Propone ulteriori attività congiunte per raggiungere sempre più cittadini. 

Invita tutti a porre attenzione alle false comunicazioni che a volte si trovano in rete, intente a 

truffare ed a raggirare i concittadini. 
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Invita ad interrompere le discussioni del Comites che non si occupino dei problemi dei 

Concittadini e che non riguardano il funzionamento del Comites. Queste sottraggono tempo e 

risorse al Comites ma anche ai dipendenti del Consolato che devono seguirle, oltre a porre in 

cattiva luce il Consolato ed il Comites. Si augura inoltre che, se discussioni di questo tipo 

devono avvenire, che vengano rinviate a discussioni interne del Comites senza intervento di 

esterni o del Consolato. 

La discussione viene così chiusa, con i ringraziamenti della Presidente al Console che 

nonostante gli impegni che lo avevano trattenuto ha voluto intervenire almeno 

telefonicamente. 

 

Cagnoli propone il consigliere Bianco come segretario, visto che la collega Ingrosso aveva dato 

una disponibilità come segretaria solo per 6 mesi. Il consigliere Bianco accetta. 

Votazione: 

approvato all'unanimità con la sola astensione del candidato 

 

Inizia una discussione non prevista sul Programmazione riunioni 2024: 

Discussione sul metodo di lavoro da discutere in sede di esecutivo. 

Cadelano propone giorno fisso p.e. il giovedì, venerdì o sabato mattina o una alternanza e 

sottolinea che tale proposta è stata già votata. 

Severi fornisce un riepilogo del lavoro svolto allo sportello del cittadino: 

Cagnoli chiede se esista un mansionario e quante ore sono previste da contratto. 

Severi: specifica che tutto è indicato nel contratto di lavoro insieme al monte ore (15 

settimanali) 

Alicandro chiede quante persone afferiscono allo sportello mensilmente e per quali tematiche; 

specifica che pone questa domanda per capire come utilizzare al meglio le ore allo sportello e 

di quali informazioni necessitano i concittadini. 
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Severi: difficile dare un numero; le tematiche ruotano sempre intorno ai documenti da 

chiedere in consolato, pratiche di divorzio, doppia cittadinanza, ricerca casa, aiuti sociali, 

mercato del lavoro etc. 

 

5. Situazione Cassa 

Capozzi presenta: 

attualmente ci sono circa 4.966,72 €, di cui 

- € 4.624,91 in capo al Capitolo 3103 

- € 341,81 in capo al Capitolo 3106: 

Le spese mensili fisse ammontano a circa € 1.300 mensili. 

Con i soldi attualmente in cassa si possono coprire i prossimi 3 mesi 

 

Alicandro chiede se siamo sicuri di poter/voler mantenere il monte ore attuale se quasi la 

totalità dei fondi coprono solo le spese per lo sportello, per questo motivo ha chiesto quante 

persone si rivolgono allo sportello. 

Di Benedetto: il Ministero preferisce finanziare il funzionamento dei Comites e dare meno soldi 

per i progetti. Meglio inserire i costi dello Sportello del cittadino all’interno del funzionamento 

del Comites, per dare continuità all’importante lavoro fin qui svolto, all’impegno per dare 

visibilità allo Sportello per il Cittadino e coadiuvare la comunicazione dei Concittadini con il 

Consolato. Diversamente, né lo sportello verrebbe finanziato, né il finanziamento potrà essere 

richiesto per altri progetti non legati al funzionamento del Comites. 

 

Saluti del Dott. Casciello e di Claudia Riccardo (ospiti) che lasciano la riunione 

 

Bianco: chiede come si può finanziare lo sportello se non ci sono i fondi per tutto l'anno 
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Di Benedetto: Presenta la richiesta per un finanziamento straordinario di circa €10.800 per il 

pagamento dei costi dello sportello del cittadino 

Votazione: approvato con un astenuto (Bianco) 

 

Di Benedetto: per il pagamento delle pulizie relative all'anno 2022-23 ha contrattato con Avv. 

Bertolini e la presidente dell’IIC e la società di pulizia un pagamento di circa la metà 

dell’importo (571€). 

Chiede pertanto un finanziamento straordinario 

Votazione: 

approvato con 2 astenuti (Bianco – Alicandro) 

 

Il nuovo Contratto di affitto con l'IIC include le spese di pulizia totale. È Richiesto un pagamento 

straordinario per la sala Primo Levi quando la si vuole utilizzare per alcuni eventi. Questi 

accordi accessori verranno regolati separatamente. 

 

Sottoposto ai voti il nuovo contratto. 

Votazione: 

Approvato all’unanimità 

 

Richiesta di finanziamento straordinario per spese inerenti alla sede del Com.It.Es.. 

Votazione: 

Approvata all’unanimità. 
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Ingrosso: la Commissione Newcomers richiede 80 € per le stampe di flyers e materiale 

informativo per il prossimo evento, “Piccoli Passi in Baviera”, previsto per sabato 27 gennaio 

2024. L’evento ha come target famiglie italofone e unisce informazione e networking. 

Votazione: 

approvato all’unanimità 

 

Alicandro: presenta la relazione della commissione progetti (in allegato) 

Cadelano: rileva alcune inesattezze nella relazione letta dalla collega Alicandro, come ad 

esempio la citata "assenza di risposta" da parte del dott. Cofferati alle richieste sullo stato del 

progetto "Docu-teatro". 

Dietro richiesta anche del collega Cagnoli, si dà quindi lettura della e-mail di risposta di 

Cofferati, alla quale era stata inclusa in copia la stessa Cadelano, in qualità di responsabile 

commissione cultura, promotrice del suddetto progetto verso il comitato (si veda verbali 

Novembre 2022) e verso i colleghi commissione progetti.  

Cadelano sottolinea inoltre come tale scambio di e-mail sia avvenuto precedentemente alla 

data di stesura indicata nella relazione della commissione progetti. Invita quindi i colleghi ad 

una modifica della stessa al fine di riflettere il reale svolgimento dei fatti in tutti i punti dovuti, 

e non incorrere in grossolani errori. 

Cofferati dal pubblico ribadisce che il progetto non è ancora concluso e fa presente che nella 

documentazione attuale manca l’obbligo di rendicontare lo stato di avanzamento. 

Di Benedetto si scusa con Cofferati a nome del comitato per i toni della lettera e delle ripetute 

comunicazioni, il contenuto e il malinteso generato e ricorda che da sempre la rendicontazione 

dei progetti è richiesta, secondo indicazioni ministeriali, al termine dei progetti stessi, che può 

anche avvenire in anno di cassa diverso dall’erogazione. 

Alicandro specifica che tutti gli altri progetti sono stati adeguatamente rendicontati e che è 

stato richiesto solo lo stato attuale del progetto Docu-teatro per trasparenza come per tutti gli 

altri. Sarebbe bastato semplicemente spiegare cosa si era fatto fino a quel momento e 

specificare che mancava un mese alla conclusione.  
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Si procederà quindi a perfezionare il modulo con alcune modifiche, per migliorarlo. 

Cagnoli: concorda con Alicandro e sottolinea che da questo evento si comprende che il modulo 

per la richiesta dei finanziamenti deve essere migliorato.  

Alicandro: specifica anche che bisogna stabilire dei criteri per evitare che consiglieri, membri di 

commissione o eventuali partner di consiglieri possano essere economicamente avvantaggiati 

nei progetti che propongono o realizzano 

Cadelano: condivide che i Consiglieri non debbano avere un ritorno economico dai propri 

progetti e sottolinea come alcuni Consiglieri invece abbiano contribuito in prima persona alla 

realizzazione economica dei propri progetti. 

Bufanio interviene sollecitando una collaborazione e il rispetto di tutti i presenti 

 

Si vota circa i Corsi extracurriculari 

Votazione: 

approvati entrambi con l’astensione di Alicandro, Bianco, Masciavè, Cagnoli, Bufanio,  

L’astensione è motivata dagli stessi per il fatto di non aver letto la documentazione che 

avrebbe dovuta essere rinviata prima della riunione, visto che il punto è stato aggiunto solo 

dopo. 

 

Commissione Rapporti con le Istituzioni e la cittadinanza 

Cagnoli legge relazione (Vedi allegato A) 

 

Verbalizzante: Marco Berruti 


